

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Relasce, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 10

AÑO II

Palma Viernes 30 de Diciembre de 1892

NÚM. 600.

## El dietario Tous

AGENDA DE BUFETE

PARA 1893

Es el mas útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á ptas. 2, 2/50 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

## LA CUESTION DEL PAN

### La huelga de tahoneros

Madrid careció ayer de panecillos largos, de francesillas, de garibaldis y de más piezas del pan llamado francés.

No hubo más remedio que tomar el chocolate con panecillo de la vispera ó con pan candeal; y de este mismo pan ó del de Viena tuvieron que hacer consumo, mal de su grado, los aficionados al francés.

El vecindario soportó generalmente esta contrariedad con bastante buen humor, aunque los tahoneros para hacer más fuerza á las autoridades, habian tenido la habilidad y al mismo tiempo la falta de consideración para con el público de inaugurar su huelga precisamente en el día de las fiestas gastronómicas, el de Paqueta.

### El por qué de la huelga

Los fabricantes de pan francés se han declarado en huelga porque no se les deja dar el pan falto de pan.

Después de su última entrevista con el alcalde en la que manifestaron los tahoneros su propósito de no bajar el precio del pan, el conde de San Bernardo tomó las siguientes disposiciones:

Primera. Conceder permiso gratuito al dueño de la tahona de las Descalzas para establecer puestos en todos los mercados públicos, siempre que se expenda á 46 céntimos de peseta el kilogramo de peso.

Segunda. Entregar inmediatamente á la acción de los tribunales de justicia todas los tahoneros que hayan sufrido tres correcciones, conforme determinan las Ordenanzas municipales.

Tercera. Girar visitas á todos las tahonas de la capital para comprobar el estado de higiene y limpieza de los referidos establecimientos; y

Cuarta. Perseguir sin descanso el fraude en el peso y hacer observar con todo rigor cuantas disposiciones determinan las Ordenanzas municipales.

Estas enérgicas resoluciones, conformes en un todo con lo que venia pidiendo la opinión y con lo que exigía la audacia de los panaderos acabaron de decidir á estos á la batalla siendo su primer movimiento dejar sin pan francés al vecindario.

### El pan más barato

Los tahoneros han querido buscar un conflicto á las autoridades; pero no han conseguido más que demostrar la razón que tenían éstas.

Porque hoy empezará á venderse el pan á 46 céntimos; 4 más barato que en las tahonas donde hasta ahora venía vendiéndose más barato.

El dueño de la tahona de las Descalzas nos anuncia que, cumpliendo su palabra, hoy empezará á vender el pan á 46 céntimos en las plazas de la Cebada y de los Mostenses y mañana lo hará en ocho ó diez puntos más.

Al mismo tiempo llegan á nuestra redacción noticias que demuestran lo que ya tenemos dicho, de que el gremio no anda muy unido.

Parece, con efecto, que anoche mismo se hacían ya en algunas tahonas preparativos para bajar el precio; que ante-

la briosa actitud del conde de San Bernardo y el apoyo decidido que en este asunto prestan la prensa y el vecindario á las autoridades, el resto del gremio empieza á vacilar; y que, en una palabra, no se considera imposible que dentro de cuarenta y ocho horas la baja del precio á 46 céntimos se haya generalizado lo bastante para que los fabricantes que conserven el precio antiguo no puedan sostener la competencia.

### El pan francés

El conflicto de la falta del pan francés continúa en día, y á la hora en que escribimos estas líneas no presenta todavía solución inmediata.

Los fabricantes de esta clase de pan continúan en huelga.

La misma tahona de las Descalzas no pudo ayer fabricarlo porque se le marcharon los operarios especialistas de este artículo.

Los dueños de aquella fábrica, sin embargo, han contratado ya obreros franceses, y hoy mismo expenderán ya panecillos largos.

De ese modo los Sres. Riuz y Compañía demuestran prácticamente, no sólo que se puede hacer pan francés con peso cabal, sino que se puede vender más barato que hasta aquí.

El alcalde, por su parte, ha celebrado una larga conferencia con el ministro de la Guerra á fin de preguntarle si en caso necesario podrá disponer de los hornos y de los operarios militares.

Además hay el recurso de traer panecillos largos de fuera de Madrid, cosa factible dada la hora matutina en que llegan á la capital los trenes principales y dada la vecindad de algunas poblaciones importantes.

No creemos, sin embargo, que la lucha se prolongue tanto que obligue á estas medidas.

### A los panaderos y al público

Los panaderos han planteado el problema sobre una base tan absurda que se han condenado á sí mismos de una manera irremediable á la derrota y á la sumisión.

Han dicho: «Si se nos repesa el pan francés, dejamos de fabricarlo.» Esto equivale á exigir de las autoridades el compromiso de que dejen de perseguir un fraude.

Y no hay autoridad que pueda acceder á semejante enormidad.

No tienen, pues, los tahoneros mas solución que la de someterse, y esto es tan manifiesto que parece mentira que no lo hayan visto antes de tomar la precipitada medida de la huelga.

Prolongando ésta sólo conseguirán los males siguientes: perder la ganancia que les habría reportado cada día de venta; obligar á las autoridades á que, extremando el rigor de las Ordenanzas como es legítimo en tiempo de lucha como el actual, cierran unas cuantas tahonas de las primeras que incurran en las tres faltas; haer que los 2.000 obreros que hoy simpatizan con los fabricantes se pongan en frente de éstos en cuanto lleven dos ó tres días sin trabajar y observen que la culpa está en la terquedad de los tahoneros, pues las autoridades no tienen más remedio que hacer lo que hacen; crearse nuevos competidores entre los que para abrir el camino traigan las autoridades y, por último, acabarse de indisponer seriamente con el vecindario, á quien su causa dista mucho de ser simpática.

Cuanto al vecindario, su actitud es excelente, como hemos dicho. No hay necesidad, por lo tanto, de recomendarle que sufra con buen humor las pequeñas contrariedades que ocasione la lucha entablada en beneficio suyo y destinada á acabar de una vez con los eternos abusos de los panaderos.

### Las autoridades

No queremos terminar sin un aplauso al conde de San Bernardo: ha empezado la campaña como alcalde con un acto

simpático á la opinion y le está dando cumplimiento con loable energía.

Para nosotros no cabe duda de que la victoria será suya.

Siga manteniéndose firme, tenga hechos todos los preparativos necesarios para acentuar la competencia á los tahoneros rebeldes y para aminorar en lo posible las molestias al público, si contra lo que creemos la lucha se prolonga, y habrá conquistado con el triunfo, no solo aplausos, sino prestigios que le facilitarán grandemente la realización de las demás empresas que tiene en proyecto.

Por último, á las autoridades corresponde tambien velar por que no haya coacciones, como suele suceder en toda huelga. Hemos oido, por ejemplo que se hacen gestiones para conseguir que abandonen el trabajo todos los obreros de la tahona de las Descalzas; además, con la huelga han quedado sin trabajo más de dos mil operarios, cuya situación merece simpatías. Es por lo tanto, necesario apretar bien en la campaña para que la lucha acabe sin grandes perjuicios para nadie más que para los causantes de ella.

## NOTICIAS

### Marítimas

#### Correos de la Trasatlántica

LÍNEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS

El «San Agustín» llegó el 9 junio á Cádiz de Barcelona y Almería.

El «Cataluña» llegó el 20 octubre á Cádiz de las Antillas y Santander.

El «San Francisco» salió el 15 de las Palmas para Puerto Rico.

El «Antonio López» llegó el 16 á Cádiz de la Habana.

El «Alfonso XIII» salió el 20 de la Habana para la Coruña, Santander y el Havre.

El «Montevideo» salió el 21 de la Coruña para Puerto Rico y la Habana.

El «España» llegó el 22 á Barcelona procedente de Cádiz.

El «Alfonso XII» salió el 24 de Veracruz para la Habana y Cádiz.

El «Buenos Aires» llegó el 26 á la Habana de Puerto Rico.

El «Ciudad de Santander» llegó el 26 á Cádiz de la Habana y Puerto Rico.

El «Reina María Cristina» salió el 26 de Málaga para Cádiz, las Palmas y las Antillas.

#### LÍNEAS INTER-ANTILLANAS

El «Habana» salió el 27 noviembre de Santiago de Cuba para la Habana.

El «M. L. Villaverde» llegó el 23 á la Habana de Santiago de Cuba.

El «Méjico» salió el 24 de Colon para Santiago de Cuba.

El «Panamá» llegó el 25 á Nueva York de la Habana.

El «Santo Domingo» llegó el 26 á Lisboa de Vigo, con destino á Cádiz y Manila.

#### LÍNEA DE BUENOS AIRES

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 27 á Marsella de Barcelona.

Vapores de Pablo M.<sup>a</sup> Tintoré y C.<sup>a</sup>

El «Tintoré» después de reparar provisionalmente sus averías, salió el 26 de Marin para Málaga, Almería, Alicante, Valencia y Barcelona.

El «Turia» se halla próximo á Liverpool desde Burriana.

El «Ter», después de limpiar en dique seco, saldrá el 31 de Liverpool para Barcelona y escalas.

## Telegramas

### Consejo

Madrid 27.

El Consejo ha terminado á las nueve de la noche acordándose, entre otras cosas,

suprimir el cuarto turno en la carrera judicial. El Sr. Gamazo llevó las reformas de la plantilla del personal en el ministerio de Hacienda, resultando una economía 183.000 pesetas. Acordóse que los cruceros *Reina Regente*, *Infanta Isabel*, *Nueva España* nos representen en la manifestacion naval de Nueva-York, habiéndose del encasillado de los candidatos, en el cual dicese que los posibilistas piden ya 30 puestos.

El estudio del encasillado resulta difícilísimo porque cada ministro tiene infinidad de compromisos y á lo mejor sucede que dos ó tres ministros pretenden el mismo distrito para sus protegidos, entablándose una gran lucha dentro del Gobierno para ver quien lleva el gato al agua, como suele decirse. Este asunto promete originar grandes conflictos, dada la categoría é influencia que tienen los ministros actuales. En vista de eso un célebre literato y hombre político ha pintado con exactitud la situación del Gobierno con la siguiente frase: «Sagasta tiene siete Silvelas dentro del ministerio.»

El Consejo ha tratado de la cuestion antillana y se ha acordado tambien que la apertura de las Cortes se efectúe el 3 de Abril próximo y las elecciones el día 5 de Marzo.

El Gobierno intentará nuevamente el rescate de los cautivos del *Icod*.

Se han recibido telegramas alarmantes acerca de la actitud que han adoptado los puertorriqueños acerca de la reforma electoral, por no conformarse con que para obtener voto en las elecciones se haya de pagar por lo menos diez duros de contribucion. Verdad es que se amplia el número de votantes; pero quieren el sufragio universal.

### Al comercio

Madrid 27.

A las nueve y media de la noche se celebrará hoy una reunion de la Comision ejecutiva de las Cámaras de Comercio. Se tratará de abrir una informacion sobre los medios de fomentar el mercado interior.

Parece que dicha Comision ejecutiva se propone por todos los medios obtener que se rebajen los transportes per via férrea para las expediciones de mercancías españolas, como medida que ha de favorecer en gran manera el desarrollo del consumo de productos nacionales en la Península.

### El pan

Madrid 27.

El alcalde ha celebrado una conferencia con los tahoneros, exponiéndoles los perjuicios que puede ocasionarles la resistencia de fabricar los panecillos sujetándolos al peso, añadiéndoles que caso de persistir en su actitud acudirá á la tropa para elaborar el pan.

Los tahoneros han contestado no serles posible acceder á los desos manifestados.

Tenemos, pues, que el conflicto continúa en pie.

Sin embargo, han disminuido las proporciones que tenia, toda vez que algunos tahoneros se han separado del acuerdo tomado por sus compañeros y hoy han elaborado pan francés.

Por este motivo se cree que pronto tendrán que imitarles sus compañeros.

### Varia

Madrid 27.

El Consejo federal se reunirá el día 2 de Enero próximo, al objeto de tomar acuerdos referentes al partido y á su conducta referente á las próximas elecciones y á la union con los demás partidos republicanos.

En el asunto del Ebro, segun se dice, aparecerán complicados muchos personajes de diversos partidos que han tenido relaciones con la empresa, ya en concepto de abogados, ya en otros distintos.

Los conservadores están muy alarmados y procuran poner en cuidado á los demás partidos, dando á entender que

Existen cartas y documentos que comprometen a personas que no pertenecen al partido conservador.

La Audiencia ha fallado el pleito que la duquesa Durcal sostiene contra la infanta Cristina, negando a los hijos de dicha duquesa los alimentos provisionales que reclamaba a la infanta.

Telegrafian de Tarifa diciendo que una kabila ha atacado el territorio español del Norte de Africa.

Como es natural, en Tarifa reina gran alarma y se preparan para rechazar el ataque, que se cree no podrá ser vigoroso por la falta de organizacion de la kabila.

Los mexicanos se agitan

Madrid 28.

Telegrafian desde Nueva York que las noticias allí recibidas revelan gran agitacion en Méjico donde se teme que estalle pronto un movimiento revolucionario contra el presidente de la República.

El 40.297

Palencia 24.

He averiguado quienes son los afortunados poseedores de algunos décimos del número 40.297, agraciado con el premio de tres millones de pesetas en el sorteo de la lotería de Navidad.

Uno de dichos décimos lo jugaba solo el señor Tejarina, médico de Buriel de Campos.

Otro décimo se halla repartido entre varios vecinos del inmediato pueblo de Villamuriel.

Considerable número de personas necesitadas del pueblo de Paredes de la Nava tienen participacion en otro décimo.

El fámulo del catedrático que redimirá de la suerte de soldado a un obrero a quien le tocó ir a Cuba, se llama Eugenio Mediavilla.

Quando el obrero en cuestion fué a pedirle limosna, Mediavilla le dijo que en vez de socorrerle con una ínfima cantidad, insuficiente para remediar sus necesidades, jugaria dos pesetas a la lotería, con el propósito formal de redimirle si le favorecía la suerte.

Palencia 25.

Noticias que acabo de recibir me informan que han tenido participacion en algunos décimos del billete número 40.297 los pueblos de Margalla, Revenga, Santoyo, Bobadilla, Pina, Villaramiel y Carrión.

Los décimos a que me refiero fueron comprados el día en que se verificó el sorteo de quintos.

Sea muy numerosas las familias pobres favorecidas por la suerte en los pueblos citados.

En Carrión llevaban parte algunos guardias civiles de aquel puesto.

Ayer ya no quedaban billetes para el próximo sorteo en la administracion, establecida en la droguería del Sr. Fuentes.

Es inexacto que, como El Correo y otros periódicos de esa corte dicen, se hayan devuelto billetes a Madrid.

Precisamente el administrador de loterías de esta ciudad se ha visto privado de complacer a muchos de sus amigos que le pedian decimos del mencionado sorteo.

Derrota del convenio con Suiza

Paris 24.

La Cámara de diputados, en la primera parte de la sesión de esta tarde, aprobó el proyecto acordando la aplicacion de la tarifa mínima a los productos de Marruecos en cambio de ciertas concesiones comerciales que Marruecos hace a Francia.

Después siguió la discusión del convenio franco-suizo, contestando el Sr. Meline al discurso que en la sesión de esta mañana pronunció el señor Julio Roche.

Paris 24.

La sesión celebrada esta mañana por la Cámara de diputados ha sido presidida por el Sr. Floquet.

El antiguo ministro de Comercio señor Julio Roche ha sostenido que el proyecto de convenio comercial franco-suizo tendrá graves consecuencias bajo el punto de vista comercial y político.

Paris 24.

Cámara de los diputados.—Se discute el tratado de comercio franco-suizo.

El Sr. Meline pide que se pase a la discusión por artículos.

El presidente del Consejo apoya esta petición. Aboga por la necesidad de conservar la amistad entre dos países vecinos. Examina la reducción de algunos artículos de la tarifa mínima solicitada por Suiza, y aconseja su aprobación. (Murmullos en unos bancos y aplausos en otros.)

La Cámara, contra la voluntad del gobierno, se niega, por 338 votos contra 193, a pesar a la discusión por artículos, y se levanta la sesión, declarándose terminada la legislatura.

Se comenta la derrota del gobierno, originada por la intransigencia de los proteccionistas, hostiles a toda rebaja de la tarifa mínima del arancel.

Paris 25.

En vista de la actitud de los proteccionistas de la Cámara, que ni siquiera han permitido la discusión de la rebaja de la tarifa mínima para obtener el tratado de comercio con Suiza, a pesar de que había grandes razones políticas que aconsejaban la aprobación del proyecto, se considera aquí de todo punto imposible que Francia celebre tratado alguno de comercio bajo la base de la reducción de cualquier artículo de la tarifa mínima de los aranceles franceses ni de la elevación de la escala alcohólica.

Panamá

Paris 27.

El despacho del Juez instructor Franqueville y las oficinas del Tribunal correccional donde se encuentran los autos del asunto Panamá, están custodiados por centinelas del ejército.

La Lanterne ataca duramente a monsieur Constans pidiendo su comparecencia ante la comision informadora.

Háblase de nuevas detenciones.

L' Eclair publica un remitido de monsieur Arton en el que éste manifiesta que no tiene participacion alguna en la campaña que actualmente se está llevando contra el Panamá y que no comparecerá por temor de que hagan con él lo que hicieron con el baron de Reinach.

Aquí subsiste la creencia de que éste murió asesinado.

M. Andrieux ha mandado sus padrones a M. Ribot. Este le ha dado toda clase de satisfacciones, dándose por satisfecho el ex prefecto de policía.

Cassagnac hace al Gobierno de la República responsable de los sucesos que se desarrollan en Francia. «El Panamá, — escribe, — ha sido la vaca lechera de la República; sustituyó la caja de los fondos secretos.»

Han aparecido en las esquinas de París numerosos pasquines autografiados en los que se promete pan, tierra y libertad, a los trabajadores, miseria, a los holgazanes; presidio, a los agiotistas y el cadalso a los políticos.

La explosion de Dublin

Paris 27.

Dí ayer la noticia de haber estallado en Dublin un cartucho de dinamita al pie de la casa ocupada por el secretario de Irlanda, Mr. Morley, que mató a dos polizontes.

He ahí la opinion de la prensa inglesa sobre el referido atentado.

The Daily News declara que el atentado será condenado por los tories, y por los liberales, lo mismo que por los parnellistas y los anti-parnellistas.

The Daily Chronicle califica el acto de criminalidad ilógica, aconsejando al secretario de Irlanda que no modifique su plan de conducta.

The Standard cree que el atentado demostrará a Mr. Morley la inanidad de su política de conciliacion.

The Daily Graphic pide para los culpables un castigo ejemplar.

Extranjero

Paris 27.

Ha ocurrido un formidable incendio en Nantes, teniendo que lamentarse varias desgracias personales. Son numerosos los muertos y heridos.

Segun telegrama recibido de Buenos Aires, la policía no ha podido dominar las manifestaciones antichilenas. Los manifestantes se han trocado en revolucionarios, apoderandose de varios distritos de la capital federal.

Cada día se hace más probable la declaración de guerra entre Chile y la Argentina.

Una gloria Francesa

Paris 28.

Se ha verificado en el anfiteatro de la Soborna una grandiosa manifestacion internacional en honor a M. Pasteur. Han asistido dos mil personas estando todo el cuerpo diplomático, comisiones de las Cámaras, de los ministerios del profesorado y delegaciones de los estudiantes de Francia y del extranjero. M. Pasteur entró cojido de la mano de M. Carnot, andando con gran trabajo. Lo sentaron frente al estrado. El ministro de Instrucción pública pronunció un discurso sobre los descubrimientos de M. Pasteur. Siguió el presidente de la

Academia de Ciencias diciendo que en presencia de los representantes y delante del mundo sabio proclama la gloria de Pasteur, ilustre sabio y gran hombre de ciencia. Seguidamente le entregan la lista de los suscritores del medallón de oro pagado por varias naciones. El medallón tiene en el anverso el busto de Pasteur, y en el reverso la fecha con la inscripción: «A los 70 años de su ciencia la humanidad reconocida.»

Luego Mr. Lister representante de la «Royal Society» de Londres, le saluda en nombre de la Medicina y la Cirujía. Después de otros discursos, desfilan 50 delegaciones francesas y extranjeras. Entre estas una representada a Barcelona. Todos depositan en las mesas salutations y diplomas encerrados en ricos estuches y con medallas. M. Pasteur les recibe llorando y presa de emocion que le impide leer su discurso. Lo lee un hijo suyo.

El discurso es un canto entusiasta a la ciencia y a la paz. Recomienda a los estudiantes el método experimental. M. Carnot dá un abrazo a M. Pasteur. Suenan aplausos la música entona. «La Marsellesa» y el público vitorea a MM. Carnot y Pasteur.

Panamá y otros excesos

Paris 27.

Se ha desmentido que los toxicólogos hayan dado todavía el dictamen sobre el analisis de las entrañas de M. Reinach. M. Bronadé ha pedido dos nuevos peritos que le ayuden en el analisis. M. Andrieux ha asegurado que en Junio de 1885 M. Reinach intentó envenenar a Cornelius Herz.

Antúnciase otro escándalo, diciéndose que algunos vendieron el secreto de la pólvora sin humo a Alemania.

En la tumba del general Boulanger ha aparecido una corona de elaves con una inscripción que dice: «Si no te hubieras suicidado, hoy serias emperador.»

Extranjero

Paris 27.

El Gobierno español ha reclamado contra el atropello de que ha sido víctima la casa comercial española de Rio grande. Dicho casa venia siendo objeto de amenazas hace ya mucho tiempo.

El vapor que ha varado en Conil llámase Islan, y es de la matrícula de Liverpool y hacia el primer viaje.

Segue careciéndose de noticias oficiales concretas acerca del atropello realizado en el Brasil.

Se ha descubierto en Budapest un desfalco importante, que promete ser otro Panamá.

Ha estallado un petardo en la casa que fué del baron de Reinach.

Vuelve a reinar el pánico en el mundo financiero, y se retiran los fondos de las cajas de ahorros.

Sección Insular

Suscripción para socorrer a las víctimas de la avería del vapor MARIA acaecida en Cette el 3 Noviembre de 1892.

Pesetas

Table with 2 columns: Name/Description and Amount. Includes Suma anterior (21328'32), D. José Riera por la Sociedad Recreativa el «Sur» (25), Complemento de suscripción en Cette y cambios (313'05), D. José Muñoz, dueño de la subasta permanente situada en la calle de la Union patio de la casa Brondo ha remitido 30'45 pts. como producto de los 7 lotes que durante igual número de días ha destinado a esta suscripción más 400 pesetas del sorteo de un caballo total (130'45), Total (21796'82).

(Se continuará).

Mañana a las diez asistirá, como en los años anteriores, un piquete de Infantería, a rendir los honores al pendon, copia del que en 1229 llevaba el Rey don Jaime I el Conquistador al apoderarse en 31 de Diciembre de dicho año, de esta Ciudad, cuyo hecho se conmemora con una misa en la Iglesia Catedral a la que el Ayuntamiento asiste en corporacion; precedida por la banda

de tambores y música, que dejan oír alternativamente sus acordes en el trayecto.

Dos gastos de las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad hace por administracion, las efectuadas durante la semana anterior al día 19 del actual, importaron la cantidad de 1.386 pesetas 96 céntimos, distribuidas en esta forma:

Table with 2 columns: Category and Amount. Includes Conservacion de empedrados (558'7), Reforma de la Casa Consistorial (493'98), Habilitación del Parque de bomberos (27'00), Idem de enfermerías en la cárcel (113'95), Caminos vecinales (43'50), Cementerio católico (10'24), Materiales y efectos (33'30), Por tres cuentas (106'25).

Se nos ruega que hagamos presente, que las listas de suscripcion para el banquete que se proyecta celebrar en honor de D. Eusebio Estada y como adhesion a sus proyectos de reforma de la ciudad de Palma, están de manifiesto en el Circulo Malloquin y en la Farmacia de las Copiñas, donde pueden inscribirse las personas que gusten hacerlo.

Hay varios callejones-travesías en esta ciudad que en días de lluvia, se ponen intransitables, hallándose en este estado la calle de la Justicia.

Ha sido destinado al regimiento de Filipinas el segundo capellán castrense D. Sebastian Ginard.

De Las Baleares:

Llega hasta nosotros la queja de algunos tripulantes del vapor Maria que a causa de haber presenciado la desgraciada explosion de la caldera ocurrida en Cette, se ven ahora detenidos en Palma, para que declaren, si hay necesidad de ello; cuando precisamente se les brinda ocasion de ocupar una buena colocacion en buques surtos en otros puertos.

Si mientras están entretenidos para este objeto los aludidos marineros obtuvieran dietas ó indemnizacion por los perjuicios que reciben, esperarían sin protesta hasta que se supiera de un modo cierto si ó no han de declarar; pero pasar tanto tiempo entretenidos sin socorro alguno, y tener que desperdiciar ocasiones oportunas para ganar el sustento de sus familias, esto ni es justo, ni debe siquiera intentarse.

Por el Gobierno de esta provincia se encarga la busca y captura de los presos Felipe Echevarria Sernalde, Francisca Reyne y Felipe Naldés Fernandez, fugados de la cárcel del Sillo el día 13 del actual.

Agradecemos a los editores señores Amengual y Montaner, el envío del nuevo tomo de poesías de don Juan Alcover que acaba de publicar la Biblioteca literaria y del cual nos ocuparemos tan pronto nos lo permitan nuestras múltiples ocupaciones.

La inocentada del Principal resultó de muy buen gusto y mereció los aplausos del público, como todo lo que coordina el Sr. Espejo; así es que muchas personas que por causa de la lluvia no pudieron asistir al Teatro aquella noche, nos ruegan supliquemos a la Empresa su repetición, a lo cual esperamos accederá, puesto que tan galante se ha mostrado hasta hoy con el público.

Y ya que del Teatro hablamos, copiaremos a continuacion las si-

güentes líneas que publica *Las Baleares* en su número de ayer y sobre las cuales llamamos la atención de los señores Diputados Provinciales:

«La dificultad que se presenta para poder complacer al público palmesano que ha demostrado su preferencia por cualquier localidad que no sea las butacas de anfiteatro, y que por tanto vería con gusto volver á su primitivo estado el primer piso, sustituyendo por palcos aquellos asientos, es la falta de papel igual al del resto de los palcos con que remendarlo que estropee el albañil ó el adornista al colocar los tabiques y volver á hacer practicables las puertas.»

«Nos parece pequeña dificultad para rotar una mejora generalmente deseada. Ni ha de ser imposible sustituir este papel, ni difícil el suplir momentáneamente la falta mientras se encarga á cualquier fábrica de papeles pintados la docena de metros que puedan necesitarse.»

En efecto, tiene razón nuestro apreciable compañero que no ha de ser difícil suplir la falta de papel, puesto que ya en otras ocasiones el pintor Sr. Llorens se ha visto obligado á suplirlo con el pincel, en los palcos de platea, siendo tanto su parecido que nadie lo ha notado y no vemos la razón porqué en esta ocasión no se apela al mismo recurso, máxime cuando nosotros no hace muchos días interrogamos á dicho artista sobre este particular y nos contestó que podía llevarse á cabo dicha reforma en la seguridad de que el decorado no había de sufrir en lo más mínimo y su coste era muy insignificante.

Se ha dirigido á Madrid el siguiente telegrama, contra la apertura de una capilla protestante en aquella capital, por considerarse que con ello se infiere una ofensa á los sentimientos católicos del pueblo español, tan eminentemente católico.

Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros:

Madrid.

El Obispo y las Señoras de todas las asociaciones católicas de Mallorca, ante el anuncio de la apertura pública y solemne de una capilla protestante en la capital de la nación, protestan contra tal hecho y piden al Gobierno de S. M. no lo consienta por envolver ofensa á los sentimientos católicos de la casi totalidad de los españoles y violación terminante de un precepto constitucional.

Tres vapores entraron ayer en nuestro puerto:

A las cuatro de la madrugada el *Puerto Mahon*, con 14 pasajeros y el correo de Mahon.

A las siete y media el *Islaño*, con valija, 14 pasajeros y efectos de Barcelona.

A las ocho el *Cataluña*, también de Barcelona, con 18 pasajeros y carga.

Nos hemos propuesto de dar á nuestros suscriptores y lectores cosas buenas de utilidad para el estímulo y enseñanza y de lujo y adorno. El hermoso magnífico Busto de Colón le destaca de todos los objetos ofrecidos hasta el día por su buena presencia y ser de una sola pieza siendo digna de adquirirse; por nuestra parte advertimos leer detenidamente el anuncio que hoy publicamos titulado: Gloria á España. El segundo, Obsequio Verdad.

En la Inspección de Vigilancia queda depositada una llave, con un colgante de marfil y otro de metal. Se entregará á quien acredite ser su dueño.

Para dar principio á los ejercicios deben presentarse el 9 del próximo mes de Enero en Madrid,

los opositores á la cátedra de Aritmética y Geometría propias del dibujante en la Escuela provincial de Bellas Artes de esta ciudad.

El vapor *Puerto Mahon* llegó ayer á esta ciudad el jefe de la brigada orgánica de infantería de Baleares D. Manuel Serrano.

Ha sido trasladado á Roma, el cónsul español en Cette, cuya desahogada conducta en el funeral de las víctimas del vapor *Maria*, tanto excitó los ánimos de la colonia española.

La orden se dice ha sido muy bien recibida por todo el comercio en general y por la opinión pública de Cette.

Ayer tarde salieron para Valencia y Barcelona respectivamente, los vapores *Union* y *Cataluña*, el primero con el correo y ambos con pasajeros y carga general.

Esta tarde saldrá para Barcelona, Cette y Marsella el vapor *Palma*.

De *El Islaño*: Se encuentra en esta capital el distinguido escultor D. Lorenzo Rosselló, quien ha venido á pasar estas Pascuas de Navidad en compañía de sus padres y abuelo el conocido maestro albañil D. Francisco Rosselló (Palista.)

El joven escultor, con cuya amistad nos honramos, es hijo como sus ascendientes, de la villa de Alaró; y salió de la isla buscando mayor espacio de su genio y corazón de artista pudieran remontar el vuelo.

Sus obras han justificado las legítimas aspiraciones que sentía.

De una de ellas daba cuenta recientemente un acreditado periódico madrileño, en los siguientes términos.

«Hemos tenido el gusto de visitar el estudio del escultor Rosselló (D. Lorenzo) enviado por el Gobierno del Perú con el encargo de modelar un grupo de indios que figurará en la próxima Exposición hispano-americana. La obra del Sr. Rosselló consta de dos figuras, hombre y mujer, de tamaño natural, vestidos con el traje incario. El hombre, de pie frente á la mujer, que aparece sentada, presenta á ésta, que tiene en las manos unos idólos, el símbolo de la redención. La actitud es apropiada, correctas las líneas, y la expresión de ambas figuras notable. El Sr. Rosselló, en un plazo relativamente breve, ha sabido realizar una obra de arte, rebosando vida é inspiración, y que hace honor así á su talento como al Gobierno que lo designó para realizarla.»

Después de tan expresivo juicio, fuera pálido lo que nosotros pudiéramos añadir.

Solo nos resta enviar al Sr. Rosselló nuestra más cumplida enhorabuena y alentarle á que no se duerma sobre sus laureles, y llegue al pináculo de la gloria para provecho suyo y gloria de la patria y de su familia.

Desde hace cuatro ó cinco días el tiempo está metido en aguas; mañana, tarde y noche, con más ó menos abundancia, las nubes nos favorecen con la lluvia; así es que las calles de Palma están convertidas en un verdadero barrizal, haciendo estériles los esfuerzos hechos por el Sr. Santandreu para evitarlo.

El día 1.º de Enero próximo, festividad de la Circuncisión del Señor, en la iglesia de la Consolación, vulgo *Monjetas*, á las cuatro y media de la tarde se cantarán solemnes vísperas seguidas de un rato de oración mental y con música la coronilla de las doce estrellas, terminando la función con la sibila y vilancicos.

El día 4 de Enero próximo y sucesivos, de diez á doce de la mañana, se efectuará en la Alcaldía de esta ciudad el pago del cupón número 5 de los bonos de la 3.ª emisión respectivo á los intereses del primer semestre del actual año eco-

nómico (vencimiento 31 de Diciembre de 1892).

También se efectuará el pago de los Bonos de la 3.ª emisión números 98—126—167—160—191—214—229—288—328—534—654—721—1.108—1.118—1.158—1.236—1.253—1.527—1.641—1.714—2.072—2.120—2.134 designados por el último sorteo para ser amortizados.

Se advierte al público que los bonos números 1.694—690 y 1.748 han dejado de devengar intereses puesto que no han sido presentados al sorteo apesar de los anuncios publicados.

Ayer á eso de las diez de la mañana, después de haber uno de los empleados de la Fábrica del Gas llenado con agua el depósito del contador de una casa de la calle de Lulio, acercóle un fósforo encendido al mismo, para ver si había escape, produciéndose tal llama que le dejó muy lastimada la cara y los brazos.

Por el Comisario de guerra inspector de las Factorías militares de esta plaza, se anuncia que debiendo adquirirse harina flor, galleta de segunda clase, cebada, paja para pienso, leña en rama, aceite de oliva, petróleo refinado, carbon vegetal, leña de tronco y jabon dnro de primera ceniza, las personas que deseen interesarse en este servicio pueden presentar sus proposiciones, con muestra de los artículos que deseen vender, el día 13 del próximo Enero á las once de la mañana, debiendo obligarse á poner los artículos que ofrezcan en los almacenes de la Administración Militar.

Hemos recibido el número extraordinario de *El Imparcial*, cuya tirada se ha hecho para solemnizar la Noche-buena y fiesta de Navidad.

Los grabados que campean en dicho ejemplar, algunos de ellos intercalados en el texto, ofrecen bastante novedad, y buen gusto; y la lectura, con decir que hay trabajos firmados por Castelar, Echegaray, Campoamor, Pardo Bazán y otras eminencias literarias, está dicho todo.

En el Circo gallístico empezarán el próximo domingo las peleas de gallos, notándose ya entre los aficionados á esta clase de pasatiempo mucha animación.

Hemos recibido la visita de *El Cronista*, diario ilustrado, político independiente, comercial, de avisos, noticias y anuncios que ha empezado á publicarse en Barcelona.

Deseamos al nuevo colega larga vida y le devolvemos gustosos el cambio.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4043, se publica:

Medidas que deben tomar las autoridades para combatir la difteria.

Providencia de apremio contra contribuyentes morosos en el pago de sus cuotas de territorial é industrial.

Acerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal de Manacor.

Sentencia del juzgado de este partido y distrito de la Catedral, dictada en autos ejecutivos sobre pago de cantidad.

Contrata del servicio de utensilios militares en la plaza de Ibiza.

**Siempre bien interesada y de éxito seguro.**

(Desconfiar de las imitaciones)  
Barcelona 22 abril 1886.

Partidario siempre de dar realce á la verdad, no puedo menos de decirles que habiendo empleado en gran número de enfermos de todas edades la Emulsión Scott, ni uno solo ha aquejado molestia alguna por su ingestión; ha sido bien tolerada y siempre el éxito obtenido ha correspondido al objeto que me proponía al administrarla; siendo las enfermeda-

des en que reporta más beneficio, el quitismo en todas sus formas, la anemia, tuberculosis incipiente y en general en todas aquellas que se acompañan de demacración.»

Dr. Enrique Robledo.

**Alcaldía de Palma**

El día 4 de Enero próximo y sucesivos de 10 á 12 de la mañana se efectuará el pago del cupón número 5 de los Bonos de la tercera emisión respectiva á los intereses del primer semestre del actual año económico (vencimientos 31 Diciembre 1892).

También se efectuará el pago de los Bonos de la tercera emisión números 98, 126, 167, 170, 491, 214, 229, 288, 328, 534, 654, 721, 1.108, 1.118, 1.158, 1.236, 1.253, 1.427, 1.641, 1.714, 2.072, 2.120, 2.134 designados por el último sorteo para ser amortizados.

Se advierte al público que los Bonos números 1.694, 690 y 1.748 han dejado de devengar intereses puesto que no han sido presentados al cobro apesar de los anuncios publicados.

Palma 29 Diciembre de 1892.—Miguel Santandreu.

**Sociedad Cooperativa del Ejército y Armada**

En segunda convocatoria se reunirá la Junta general extraordinaria para el día 29 del que rige á las cuatro de la tarde en el edificio del Centro Militar, para tratar y resolver si se estima conveniente la disolución de esta Sociedad y proceder en su caso al nombramiento de la Comisión liquidadora prevenida por Reglamento.

Palma 24 de Diciembre de 1892.—Por acuerdo de la C. de G.—El Vocal Secretario Francisco Garcia y Orell.

**PABELLON DE FANTOCHES**

Plaza del Olivar  
Todos los días habrá función desde las 5 á las 10 de la noche.  
Entrada general 15 cents.  
Silla con entrada 25 id.  
Niños y militares 10 id.

**Teatro Principal**

COMPANIA DRAMÁTICA DE D. MANUEL ESPEJO  
Funcion para hoy  
**LO POSITIVO**  
**MUJERES QUE MATAN**  
A las 7 y media.  
Entrada general 0'75.—Id. al paraíso, ptas. 0'50

**Servicio telegráfico particular**

(DE LA PRENSA ASOCIADA)  
Madrid 29'10 n.  
La colonia balear, sin distinción de matices políticos, dará un banquete al Sr. Maura, con motivo de su elevación al gobierno, en los primeros días del próximo Enero.  
Madrid 29, 10'15 n.

La «Gaceta» publica un decreto, disponiendo que el monopolio de las cerillas comience el 25 de Febrero próximo.

Se considerará como delito contra la Hacienda, la venta hecha por personas no autorizadas.  
Madrid 29-7'45 n.

En la reunión celebrada en el Círculo conservador se proclamó presidente al Sr. Cánovas, vice-presidentes á los señores Elduayen, Pidal, Linares Rivas y Danvila, secretarios los señores Toreno y Bugallal.

El Sr. Cánovas pronunció un brillante discurso recomendando la disciplina.  
Ningun Romerista ha asistido.  
Madrid 29, 9'40 n.

En París ha ocurrido una explosión en la Prefectura; no ha ocasionado ninguna desgracia personal y si algunos desperfectos en el edificio.

Créese que la bomba estaba cargada con pólvora clorata.  
Madrid 29-10 n.

El representante de España en el Brasil ha dirigido una enérgica nota pidiendo una indemnización á favor de los Sres. Vallverdú, Donach y Ca.

El Gobernador de Rio Grande abrió una información y se castigará á las tropas irregulares que cometieron el atropello.

# GLORIA A ESPAÑA EL SEGUNDO

## OBSEQUIO VERDAD

QUE HACEMOS A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES

*Urgentísimo*  
*Magnífica prima* } El Noticiero Balear

Nadie, absolutamente nadie de los suscriptores y lectores que pidieron el hermoso espejo pintado al óleo a los representantes en España Sres. Solis y Comp. pueden tener queja, pues aunque tarde (pues dado los muchos pedidos, todo no podía hacerse en un día) todos han recibido el espejo y habrán visto que era un objeto hermoso y que se ha cumplido los deseos de todos, como así se seguirá haciendo, puesto que nos proponemos dar objetos de lujo y utilidad y no sorprender la buena fé de nuestros suscriptores y lectores.

En vista pues, no se ha tenido inconveniente en aceptar gustosos la honrosa distinción para España, aún de adquirir a costa de grandes sacrificios y cuantiosos gastos desembolsados por nuestra parte para conseguir que la Direccion General de la prensa de los Estados Unidos, reunidos con nosotros, nos cediera el único y verdadero objeto hoy que llamará la atención en España. Y EN EFECTO HOY OFRECEMOS A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES

## EL BUSTO DE COLON

al Helio-argentífero bronceado

CON PEANA NEGRA BRILLANTE y que mide 34 centímetros de alto por 25 de cuerpo. Todos los importantes periódicos de Nueva-York, Chicago, Roma, Nápoles, etc., etc., sin distinción de clase, han hecho innumerables elogios de este hermoso Busto de Colon, tanto es así que en las fiestas del Cuarto Centenario que allí se celebraron, fueron entregados a los suscriptores y lectores la fabulosa suma de 800.000 BUSTOS DE COLON.

Hace un año fué llamado a Nueva-York el célebre artista español DOMINGO para que dirigiera la construcción de este magnífico Busto, y en verdad honró su nombre puesto que con el nuevo procedimiento de al Helio-Argentífero bronceado (desconocido y descubierto en este siglo por el memorable romano Klincker) se construyó el hermoso BUSTO de una sola pieza, en el que se destaca la hermosa fisonomía de Colon.

Cada Busto de Colon pesa DOS KILOS 330 GRAMOS todo de una sola pieza y va embalado cuidadosamente en caja de madera fuerte pulimentada con buen envoltorio de guata y papel de seda etc., por lo que se puede tener la seguridad de que todo llegará bien y al objeto de que todos los pedidos puedan hacerse seguidamente, se ha montado taller especial de embalajes, para evitar reclamaciones, y puedan servirse los pedidos enseguida.

No reseñaremos en detalles historias de la vida de Colon, pues es bien conocida, solo diremos que en cada casa de nuestros suscriptores y lectores debe haber un BUSTO DE COLON, puesto que es preferible tenerle en BUSTO que no en retratos, oleografías, etc., porque es eterno é inalterable, puede limpiarse con un cepillo ó paño y mientras mas se limpie, mas lustroso y brillante se pone, puede colocarse sobre un velador rincón, en una cómoda piano, mesa de despacho, etc., etc., y es utilísimo, vistoso y de lujo y digno de adquirirse por el comercio, el Ejército, pintores como busto de Estudio, Sres. Sacerdotes, clase obrera, etc. etc.

Siendo una buena adquisición, por lo que no dejaremos de recibir aplausos, pues tanto se ha hablado, dicho y hecho de nuestro célebre navegante gloria de España que con solo ver el BUSTO DE COLON, todos dirán como dijo Mr. Cleveland en Nueva-York ese es el BUSTO DE COLON que servirá de estímulo y enseñanza para nosotros y nuestros hijos.

Hemos de hacer presente a nuestros suscriptores y lectores que cada BUSTO tiene un valor real de 25 á 30 pesetas y de ello se convencerán, pero dado por la Prensa Reunida se puede adquirir por la insignificante cantidad de DIEZ PSETAS, franco de todo gasto, siempre que se acompañe el talón-orden que se indica, ó se acredite el suscriptor ó lector.

Vale hasta el día 15 Enero 1893	Talón orden núm. _____ Vale por _____	ADMINISTRACION de "El Noticiero Balear" PALMA
	<h3>EL BUSTO DE COLON</h3> al Helio-argentífero bronceado CON PEANA NEGRA BRILLANTE Dirigirse á los encargados en toda España SRES. SOLIS Y COMPAÑIA Calle de Santa Ana n.º 22.—BARCELONA	

**INSTRUCCIONES** Cada suscriptor ó lector de nuestro periódico debe cortar el Talón-orden y precisamente remitirlo á los Sres. SOLIS Y COMPAÑIA, calle de SANTA ANA, NUM. 22 BARCELONA, encargados de remitirlos por toda España, acompañando á la carta-pedido diez pesetas en letra de fácil cobro del Giro mútuo ó en sellos de correo (certificando la carta si se mandan sellos) y le será enviado franco de porte y libre de todo gasto, y teniendo la seguridad de todo, pues hemos previsto todos los casos para que enseguida se cumplan los pedidos y todos queden satisfechos.

**NOTA** No deseando hacer más extenso este anuncio, advertimos á nuestros suscriptores y lectores, que los que desean adquirir el hermoso ESPEJO pintado al óleo de cristal biselado ya conocido, puesto que no hay población en España que no lo tenga, remitan las DIEZ PSETAS mas á los señores SOLIS Y COMPAÑIA, y se le mandará en caja, bien embalado y franco de gastos, etc., etc.

Poner bien claro el nombre, direccion, pueblo, estacion, provincia, etc., para evitar equivocaciones, en las remisiones.

## Pianos Chassaigne Frères

Excito inmenso en este mercado y en cuantos se han puesto en venta. No compreis sin visitar antes el almacen de

**EMILIO BANQUÉ**

Unico depositario en las Baleares.

## Cultos Sagrados

MAÑANA SABADO  
 Santoral: S. Silvestre y Sta. Colema.  
 Jubileo de cuarenta horas: Concluye en S. Nicolás en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año.  
 Cultos Sagrados: En la Catedral fiesta en conmemoracion de la Conquista de Mallorca con misa mayor y sermon y despues Te-Deum.  
 En la Merced 7 y 1/2 misa mayor á su Titular  
 En Sta. Cruz noche ejercicio á la Virgen del Buen Camino.  
 En S. Jaime, S. Nicolás y S. Francisco noche Felicitacion Sabatina.  
 Corte de Maria: En S. Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso.

## Movimiento local

**Nacimientos**  
 Dia 25.—Varones, 1 hembras 1.  
**Matrimonios**  
 Tres  
**Hospital civil**  
 Dia 29.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 0.—Salidas, varones 2, hembras 1.—Defunciones varones 1, hembras 0.

**Defunciones**  
 Dia 29.  
 Antonio Rigo Perelló viudo 54 años, Hostital, bronquitis crónica.  
 Antonio Verger Ramis, casado 50 años Arrabal, catarro pulmonar.  
 Jaime Mir Font 4 años Cas. Jutje difteria.

## Seccion Comercial

**Movimientos de buques**  
**FONDEADOS**  
 Dia 29  
 De Barcelona vapor «Cataluña» c. D. Guillermo Pujol 24 trip. ton. 662, efectos pas. 18 m. Palma  
 De Barcelona vapor «Isleña» c. Don Raimundo Piña 23 trip. ton. 312, efectos m. Palma.

De Mahon vapor «Puerto Mahon» c. José Caldés 18 trip. ton. 356 efectos y ballija, pas. 14 m. Mahon.  
**DESPACHADOS**  
 Para Valencia vapor «Union» capitán D. Juan Silgala 21 trip. ton. 401 efectos ballija m. Palma.  
 Para Barcelona vapor «Cataluña» c. don Guillermo Pujol 24 trip. ton. 662 efectos m. Palma.

## Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho.  
 Farmacia de J. Miró, calle Colon, 47, y Perejil, 2.

## Nodriz

Una de 32 años y leche de 6 meses desea criatura para criar en Campanet. Calle nueva núm. 43.

## Una nodriza de 25

años y leche de 8 meses desea criatura para Forera. Pormenores en esta imprenta.

## Isleña marítima

Para mayor comodidad de los cargadores que tengan géneros de traspordo para América, esta direccion ha dispuesto salga el vapor PALMA para «Barcelona» el viernes 30 del actual á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasaje.  
 Despacho calle de Palaeio núm. 26.  
 Palma 23 Diciembre 1892. Por la J. M. el vocal de turno M. Aguiló.

## Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que registrá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:00 m. 2:45 y 3:30 (mixto) t.  
 De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.  
 De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.  
 De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5:15 t.  
 De La Puebla á Manacor.—A las 7:25 m. 2:45 y 5:25 (mixto) t.  
 Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.  
 Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

## DEPENDIENTE Y COBRADOR

Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad. Además de buenos informes se le exigirán 100 duros de garantia.  
 Razon plaza del Rosario 12, tienda.

## ISLENA MARITIMA

Uno de los vapores de esta Empresa saldrá de este puerto para los de Barcelona Celta y Marsella el jueves 5 de Enero próximo, admitiendo carga y pasaje.  
 Despacho: Palasio, 26.  
 Palma 28 Diciembre 1892.—P. la J. M. el V. de T.—M. Aguiló.

## Servicios

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA  
**Mes de Diciembre**  
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinacion á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacifico.  
 El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Puerto Rico y Habana y Veracruz.  
 El 20, de Santander, el vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña. Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
 El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para L. s. Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpan y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port. Said, Adon, Colombo, Singapore y Manila.  
 Línea de Fernando Pés.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para las Palmas, Rio de Oro, Daker, Moravia y Fernando Pés.  
 Servicios de Africa.—Línea de Marruecos—El 18, de Barcelona, el vapor BALDOMERO IGLESIAS para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
 Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados vapor TANGER.  
 Para mas informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) n.º 5.

## VAPOR DIRECTO

DE PALMA á las Antillas.  
 Línea de Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía  
 Saldrá de este puerto el 6 de Enero próximo el magnífico vapor español de acero de 5.500 toneladas, clasificado 100 A 1 X del Lloyd

## CONDE WIFREDO

con destino á Puerto Rico, Ponce, Cienfuegos, Santiago de Cuba y Habana, con escala en Canarias.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.  
 Consignatarios: Martinez y Penas San Juan, num. 20.—Palma de Mallorca.

## A voluntad de su

dueño se desean vender dos pisos calle de la Olivera. En el n.º 33 darán razón.

## VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguan de casa O'Ryan se espenden vinos del predio Son Jordá de Ruberts, á los precios siguientes:

Vino tinto de 1.ª clase á 40 cent. pts. litro  
 Id. de 2.ª á 35 id. id.  
 Id dulce-giró á 42 id. id.  
 Id seco id. á 1:30 id. id.

De las dos últimas clases los hay embotellados á 1:50 y 1:75 respectivamente binagre de 1.ª á 30 céntimos de pesetas el litro. Horas de despacho: por la mañana de 7 á 2 y de 5 á 8 por la tarde.

Domingos y fiestas se cierra á las dos de la tarde.

## Venta

Se vende á voluntad de su dueño el predio «Son Crados» del término de Santa Maria, distante media hora de dicha población, de 23 cuarteradas, con casa de dos vertientes, consiste en olivar, algarrrobal, higueral y almendral.

Tambien se venden 10 cuarteradas de viña muy fructifera, á un kilómetro de Santa Maria; tanto se venden juntas como por separado. Para informes, dirigirse á Bartolomé Ramonell en Binisalem.

## COLMADO LA PROVIDENCIA

DE

BENITO POMAR

Acabamos de recibir.  
 Mazapanes de Toledo.  
 Salsichas de faisán.  
 Queso de cerdo.  
 Mantequilla fresca.  
 Plátanos.  
 Ciruselas lujo.  
 Turronez de yema.  
 Barquillos al Chantilly.  
 Para los aficionados:  
 Casabe.  
 Yame.  
 Tasajo.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Botgas